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每年的台风季，很多老小区总要遭殃：由于雨污混流，很多雨水管道
破损，污水管道堵塞，引起大面积涝灾；污水也通过雨水管直排到附近河
道，对水环境造成污染。

去年，江北区把实施雨污分流作为老小区“污水零直排区”创建的主
要措施，对新马小区、太阳村、槐树公寓3个试点小区的雨污水管道进行
了全面疏通和改造。现在，这3个小区已基本实现“污水零直排”。

昨天，记者走进江北区新马小区，实地观看了此次雨污分流的治理效果。

老旧小区：
实施雨污分流让污水“零直排”

从去年3月开始，中马街道城建管理办公室对新马小区的污水管网
进行了摸底和清理。“由于小区建成时间较早，内部管网存在部分老化和
结构不合理等现象，小区的居民将部分生活污水和废水排进雨水管道，造
成了堵塞。”中马街道城管办工作人员胡建军说，由于雨水管直通城区内
河，也就意味着，进入雨水管的污水最终排入了河道。

为此，施工人员先对小区进行了污水管道的疏通、清洗，并对化粪池
内的杂物进行了清理。在清理中，施工人员发现，小区内雨污合流现象较
为普遍，雨污水管混接、错接现象较为严重，还存在雨污水管道淤积、堵塞
的现象，外墙上也遍布私自搭建的污水管道。

问题这么多，该怎么改造呢？胡建军说，最主要的一个措施就是改造
南边阳台的雨污合流立管。“这根立管原来是雨水管，没有排污功能。但
很多住户把洗衣机放在了阳台，这根雨水管就接入了洗涤污水。”

在这次改造过程中，这根雨污合流立管就被确定为污水管。随后，在
污水管的旁边，重新架设了一条雨水管道。

同样，小区楼房北边阳台都设计为厨房，但因为污水管道经常堵塞，
很多住户把自家厨房的污水擅自用管道改接到了雨水立管里。在施工
中，这些私接管道被清理一空。

随后，施工人员全面梳理了现有地下雨污水管道、检查井等，对管道
进行全面疏通、清理，修复或新建破损部分，改正错接、漏接部分，最终实
现雨水接入雨水管，污水接入污水管。

“以前污水管道经常堵塞，现在排水畅通多了。”小区住户朱女士说，
“这样一来，我们小区的污水就不会再直排到河道，对水环境造成污染了。”

新建小区：
独立设置排水系统和屋面雨水管

去年3月，江北区制定出台了《江北区剿灭劣V类水体暨“污水零直
排区”创建行动方案》，明确了小区阳台雨污分流改造专项行动，计划用3
年时间对146个小区实施雨污分流，全面推进“污水零直排区”创建。

江北区严格按照“应纳尽纳、全面收集”原则，统筹抓好对已建小区的
整改提升。对阳台雨污合流立管进行改造，把阳台废水和厨房废水全部
纳入市政污水管网，同时点对点新增雨水管，最终实现雨水接入雨水管，
污水接入污水管。

与此同时，坚持高标准推进新建小区阳台排水系统建设提升，抓好源头
控制。严格规范阳台污水排放标准，要求各阳台独立设置排水系统和屋面雨
水管，分别接入室外污水系统和室外雨水系统，严禁其他任何废水排入。

在工程设计中，要求采取设水封井等技术措施，杜绝室外污水管网臭
气，通过阳台排水系统进入阳台，避免新的阳台污染源点产生。

记者 林伟 通讯员 王璐

环保美丽宁波 在行动·污水零直排区建设

阳台雨水管改为污水管，再另建一条雨水管

老小区雨污分流改造
让污水“零直排”

本报讯（记者 徐叶 通讯员 薛丛川） 记者昨天从鄞州区教育局获悉，今年
鄞州区义务段部分学校仍需发布招生预警，希望家长做好规划，及时调整孩子
入学的具体计划。将要购房或购房迁户家长，请务必谨慎选择。

近日，市公安局鄞州分局对2018年秋季入读小学一年级和初中一年级的鄞
州区户籍适龄儿童人数进行了排摸，发现部分小学、初中招生形势非常严峻，
必须及时向社会发布预警。根据排摸了解的情况，中河街道学区内现有小学、
初中的招生形势异常严峻，户籍生源人数超过了街道内小学、初中的总接纳能
力。其中，堇山小学一年级入学的户籍适龄儿童已逾600人，远超学校招生10
班/450人（按堇山小学南北两校区总接纳能力计算）的规模。2019年入学的
户籍适龄儿童也已逾500人。惠风书院今年一年级入学的户籍适龄儿童已达
500人，已超招生规模。这两所学校会按照“户房一致”及入户先后顺序录
取。超出部分，鄞州教育局将推出邻近学校分流。

鄞州第二实验小学教育集团今年及未来三年招生形势依然严峻。鄞州第二
实验小学教育集团已有东校区、西校区和幸福苑校区，仅“户房一致”的适龄
儿童就远远超出了三个校区的接纳能力。届时，将根据实际登记情况按照“户
房一致”及入户先后顺序进行录取。超出部分，教育局将推出邻近学校分流。

鄞州实验中学、宋诏桥中学的一年级户籍生源远超两校接纳能力，届时将
按照“户房一致”及入户先后顺序录取，超出部分要选择周边初中分流。因中
河初中还未建成，预计中河街道未来三年初中就学将极为严峻。

据了解，近年来，鄞州区加快新学校建设，每年投入的基建资金位居全市
各区县（市）首位。“十三五”期间，将投入66亿元新（改、扩）建34所学校
（园）。今年9月，堇山小学南校区将建成投用。目前，鄞州区正在加快推进潘
火实验中学、蓝青小学、首南学士小学等在建工程建设，加快推进钟公庙第二
初中、长丰区块小学以及东部新城两个地块学校等工程建设的前期工作。

鄞州多所学校发布招生预警！
部分中小学仅“户房一致”适龄儿童就远超接纳能力

本报讯（记者 童程红 通讯员 章小艳） 寓意长寿圆满的清蒸甲鱼、
象征大团圆的红烧蹄膀、代表四季平安的四喜烤麸……昨天傍晚，在宁
波颐乐园，3个餐厅一共摆了130多桌，近1300位老人共享了一顿丰盛
又喜庆的年夜饭。大红灯笼、大红横幅，还有老人们的笑脸，构成了一
道最美的年景。

记者注意到，当天老人们都是精心装扮了一番才来吃饭的。老先生
们头发虽少，但梳得一丝不苟。老太太们更是光鲜，有的戴着彩色针织
帽，有的围着勾花围巾，有的穿着艳色羽绒服，还有的穿着碎花小袄，
比在场的不少年轻人潮多了。

为了这顿年夜饭，工作人员从一周前就开始忙活了。先敲定菜单，
6道冷菜、8道热菜，还有一汤一点心一水果以及酒水；然后预订食材，
再分批采购以保证新鲜。膳食部主任梁浩往年都是掌勺的大厨，今年因
为手受伤而当起了监工，但心思力气同样没少花。“每道菜都是想了又
想，有传统菜也有新式菜，有宾馆菜也有家常菜，要有好口味、好营养
和好意头。”

最费时的要属红烧蹄膀，焯水、上色、过油，然后放冷水里浸，等
到皮质起皱再入锅炖3个小时，这样一来油脂去了大半，色香味却丝毫
不减。最贵的是油焖雷笋，这是时令菜，每斤要20元，剥壳去根后一斤
也就剩6两，成本不可谓不高。最有内涵的是青椒蘑菇胡萝卜炒冬笋
肉，配菜、切菜、翻炒，既考验技术，也需要体力。值得一提的还有点
心，奶黄包和大汤水饺，一甜一咸、一干一湿，兼顾了南北口味，同时
相对安全，工作人员考虑过汤圆，团团圆圆多好，但老人们容易噎着也
不好消化，最后还是放弃了。

当天最高寿的老人是104岁的屠祈一，园长柯武恩代表职工向她献
上鲜花，称她是“我们家的宝贝”。老太太牙不好，只能吃流质，但也在
餐厅待了好久，她说看着老伙伴们聚在一起有吃有喝有说有笑，她也跟
着高兴。

夏锦康和成亚群是一对老夫妻，今年都是85岁，退休前都是老师，
2009年就入住了颐乐园。老太太腿脚不好，近来住在护理楼，爱妻心切
的夏老于是也从健康楼搬到了护理楼。两人同进同出，还时不时秀个恩
爱，给大家喂一把“狗粮”。

据悉，宁波颐乐园自2001年开园，年夜饭是每年的压轴戏。柯武恩
介绍，吃饭的人从最初的70余人增加到如今的近1300人。人气一年旺
过一年，年味儿也一年重过一年。

宁波颐乐园昨天摆了130多桌

近1300位老人共享年夜饭

工作人员照料老人吃饭，为老人介绍菜色。记者 童程红 摄


